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СтатиСтика

Электронное правительСтво

В частности, ИПП в целлюлозно-бумажной 
промышленности, издательской и по-
лиграфической деятельности составил 
105,9%, при этом, обработка древесины 
и производство изделий из дерева зани-
мают 59,2%, то есть падение в отрасли 
достигло почти 40%. Аналитики отмечают, 
что Петербург никогда не был центром 
деревообработки. Отрасль они связыва-
ют лишь с сегментом мебельного произ-
водства. При этом эксперты указывают на 
возможную некорректность учета данных, 
используемых Петростатом, и погреш-
ность в методике. «Падение производства 
изделий из дерева связано с замедлением 
строительного сектора и увеличением им-
порта мебели из Белоруссии и Европы, — 
полагает Дмитрий Кумановский, начальник 
аналитического отдела ИК «ЛМС». — В 
таких обстоятельствах перерабатываю-
щие производства существенно сократи-
ли закупку сырья, чтобы не затоваривать 
склады. Производство мебели — одно из 

самых популярных направлений малого и 
среднего бизнеса, всего таких предприя-
тий в Петербурге несколько сотен. Однако 
есть лидеры рынка, крупные производите-
ли — ЗАО 

”
Первая мебельная фабрика“, 

ОАО 
”
Севзапмебель“». Он добавляет, что 

производство мебели снижается уже не-
сколько лет из-за высокой конкуренции.

коварСтво и подСчет По данным 
Петростата, ИПП в металлургической 
отрасли и производстве готовых ме-
таллических изделий составил 121,8%. 
Главный редактор журнала «Металлос-
набжение и сбыт» Дмитрий Ляховский 
не согласен с таким показателем. «Ста-
тистика — вещь коварная. В условиях 
наблюдающейся третий квартал под-
ряд в России экономической рецессии 
и стагнации производства аномальным 
выглядит рост на 121 процент в отдельно 
взятом регионе в отдельно взятой отрас-
ли», — говорит Дмитрий Ляховский. ➔ 20

Промышленная середина индекс Промышленного 
Производства (иПП) за Первый квартал 2013 года в Петербурге составил 100,7%  
По отношению к тому же Периоду 2012 года. за тот же Период Прошлого года  
иПП Петербурга вырос на 4%. серьезно «Просела» деревообработка — Примерно 
на 40%. При этом металлургическая отрасль и Производство в Пластмассовом  
и резиновом сегментах Показали двадцатиПроцентный рост и более.  
на 15% выросла химическая Промышленность. а вот Производство трансПортных 
средств Показало рост чуть менее 4%. в целом Показатель Петербургского 
Промышленного Производства находится на общероссийском уровне. АНАСТАСия ЦыбиНА

в госорганы в общей сложности посту-
пило 106,3 тыс. обращений, за прошед-
ший период 2013 года — 49,6 тыс. При 
этом, к примеру, УФМС России по Санкт-
Петербургу и Ленинградской области по 
итогам 2012 года выдало 223,1 тыс. загра-
ничных паспортов. По мнению советника 
департамента координации информатиза-
ции Министерства связи и массовых ком-
муникаций РФ Романа Урнышева, надо не 
только создать возможность получения 
электронной услуги, но и сделать все воз-
можное, чтобы люди за ней стали обра-
щаться.

В Смольном уверены, что услугами 
электронного правительства станут боль-
ше пользоваться после введения в обиход 
универсальной электронной карты (УЭК). 
Проект был запущен в конце прошлого 
года. Сейчас, по данным городского коми-
тета по информатизации и связи, выдано 
около 600 карт, еще 1,4 тыс. заявлений 
обрабатываются. В 2011 году прогнозиро-
валось, что к концу 2013 года доступ к гос- 
услугам в электронном виде с помощью 
универсальной электронной карты будут 
иметь 2,5 млн человек. Вероятно, планы 
не сбудутся. Сейчас выпуск УЭК произво-
дится по централизованной квоте в 3 тыс. 
штук, которая финансируется за счет фе-
дерального бюджета. Возможно, будет 
выделено дополнительное региональное 
финансирование, но не более чем на 
выпуск 100 тыс. УЭК. Интересно, что к 
процессу развития электронного прави-

тельства подключились банковские струк-
туры, предлагающие карты с электронной 
подписью. Пока опция доступна только 
клиентам нескольких банков. Но планиру-
ется, что в ближайшее время карту станут 
выдавать примерно 30 банков.

Свободные дни в подарок По ре-
зультатам исследования Фонда обще-
ственного мнения (ФОМ), 68% россиян 
никогда не пробовали получить госуслуги 
через интернет. Более того, 43% из них не 
имеют никакого желания этим заниматься. 
Чаще всего из-за неумения или нежела-
ния пользоваться компьютером, недове-
рия к интернету или привычки к личному 
общению. 

Но преимущества не очевидны и для 
активных пользователей сети. Около 20% 
продвинутых «интернетчиков», которые 
приняли участие в исследовании ФОМ, не 
пожелали связываться с госорганами че-
рез интернет. 

В ОАО «Ростелеком», которое являет-
ся официальным оператором порталов 
госуслуг, подсчитали, что благодаря Си-
стеме межведомственного электронного 
взаимодействия (СМЭВ) очереди в стра-
не сократились на 200 тыс. км, а в сумме 
СМЭВ подарила россиянам около 30 млн 
свободных дней, которые им не пришлось 
тратить на получение документов в госор-
ганах. 

По мнению Валентина Макарова, несмо-
тря на то, что внедрение ряда услуг, таких 

как оформление паспортов или оплата на-
логов, идет опережающими темпами, уро-
вень межведомственного взаимодействия 
в целом, по его словам, оставляет желать 
много лучшего. «Эта проблема связана не 
с техникой, а с нежеланием потери полно-
мочий и денег», — считает он.

Официальных индикаторов уровня раз-
вития электронного правительства, по 
словам специалистов, нет. С точки зрения 
общей концепции электронного прави-
тельства оценивать эффективность про-
веденной работы и затраченных средств 
логично не по количеству обращений, а 
по уровню удобства и комфорта росси-
ян. Эксперты полагают, что именно такой 
оценки и не хватает. «Чиновники отчитыва-
ются внедренной системой и количеством 
обращений. Качественно рост числа за-
просов говорит о том, что это удобнее и 
дешевле, чем стоять в очередях. Но луч-
ше отчитываться отношением снижения 
суммарных затрат времени на получение 
информации в государственной системе 
к суммарной стоимости внедрения и под-
держки функционирования этой системы. 
Это соотношение надо измерить и срав-
нить с аналогичными существующими 
системами мира», — считает Валентин 
Макаров. 

Книга отзывов и предложений на петер-
бургском портале, созданная для опреде-
ления «узких мест», демонстрирует, что 
таковых в системе на данный момент до-
вольно много. «Критический фактор — 

удобство использования соответствующих 
сервисов. Сейчас картина прямо противо-
положная — даже тем, что есть, зачастую 
пользоваться элементарно неудобно», — 
утверждает Александр Семенов. 

В дальнейшем многое будет зависеть от 
организации процесса. «Если будет про-
должена линия на выбор 1–2 ключевых по-
ставщиков, как это было в Минкомсвязи 
всего несколько лет назад, все затянется 
на годы, будет вызывать протесты игроков 
рынка и приводить к переделке систем», 
— опасается Валентин Макаров. Если на 
равных смогут участвовать все, основной 
этап автоматизации и установления меж-
ведомственного взаимодействия пройдет 
оперативно.

В Кремле считают, что на федеральном 
уровне механизм электронного прави-
тельства уже действует. Теперь слово за 
регионами и муниципалитетами. В Южной 
Корее процесс внедрения базовой си-
стемы электронного правительства занял 
30 лет. Германии и Франции на это потре-
бовалось примерно 20 лет. Для России 
точкой отсчета можно считать 2002 год, 
когда была принята федеральная целевая 
программа «Электронная Россия». Плани-
руется, что основные электронные услуги 
будут реализованы в 2015 году и дорабо-
таны до 2018 года. Таким образом, для 
70% населения общение с госорганами в 
сети к 2018 году должно стать привычным 
делом. По крайней мере, в воображении 
чиновников. n
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